

La métaphysique au 18^e siècle

Le séminaire examinera la place et les modalités de la métaphysique au 18^e siècle, principalement de Leibniz jusqu'à Kant. On considère encore aujourd'hui que la période des Lumières est venue mettre un terme à l'entreprise métaphysique classique. Les critiques qu'en font Voltaire, Hume ou Kant seraient ainsi partagées par la plupart de leurs contemporains. Déterminer les principes généraux des choses dans une ontologie ou répondre à des questions concernant la nature de l'âme ou l'organisation fondamentales des corps démontreraient désormais une forme de dogmatisme et une ignorance des limites de la connaissance humaine. Le séminaire aura pour but de montrer qu'une telle interprétation est erronée et que le 18^e siècle envisage plusieurs manières de renouveler le discours métaphysique. Que les critiques de la métaphysique font d'ailleurs partie de cette discipline de manière à en dépasser les apories. Des aspects plus particuliers seront abordés, en particulier : les définitions et parties de la métaphysique (cosmologie, psychologie, théologie) ; l'usage des principes métaphysiques dans les différents domaines de la philosophie (principe de raison suffisante, principe de continuité, etc.); l'utilité de la métaphysique dans le fondement des sciences; la méthodologie à employer en métaphysique par rapport à d'autres disciplines; et si un progrès est envisageable dans ce domaine.

Une bibliographie sera fournie ultérieurement.